





# Regionalización, no

por ANDRES SABELLA

Jotabeché sabía que en las provincias crecen los hombres al son de las estrecheces y las apreturas y que tales resultan, al final, las mejores moldadoras del carácter batallador y creador de los provincianos. Si se consideran las provincianas cualidades y orgullosos de serlo, Jotabeché ocuparía el primer lugar. Para él, Copiapó fue el centro magnético de todos los intereses. Cuando decidió volverse periodista, después de sus experiencias en "El Mercurio" de Valparaíso, no encontró campo más propicio para su tarea que el de su terruño amado y, por cierto, el nombre de su periódico, surgido allá en 1848, fue "El Copiapino".

Señala don José Joaquín Vallejo que lo peor que podía acontecerle a un provincial era volverse un renegado de su provincia. "Santiaguino" debió sacarle a la mayor valentía del hombre. Entonces, Santiago, como hoy, era el obligo del país: todo el cuerpo visto de la patria se reunía en él, ansioso de conquistas y humberdías, mendicante de glorias que no llegaban nunca.

Jotabeché se rió de los deslumbrados que emigraban a la capital, creyendo sobrinar. El acido consumista copiapino hablaba del "barrio de Santiago" que, obligadamente, debían darse los jóvenes que pensaban que el eje de la Tierra pasaba por sus calles.

No cambió mucho esta idea, con los tiempos. Los que en provincias consiguen "más de lo que quitan pesas", lo primero que se proponen es pillar a la capital para instalarse allí, en grande y disfrutar de las luces de la gran ciudad. Para Jotabeché, los que dejaban la provincia eran soplidos que "se hacen repentinamente ricos" y cambiaban de aires, creyendo tocar el cielo con las manos. Apenas arribaban a Santiago, visitaban médicos, compraban casa y hacienda y principiaban a amontillarse, porque concluían siendo unos advenedizos deshonrados. Era el castigo de su huida de la provincia tranquila, familiar y atractiva. ¿Variaron estos pasos, con los años? No lo creemos. ¡Cuántos pampinos se mudaron de cuna! Poco en el norte, escaparon a la capital y, allí, murieron en la más oscura de las vejacas!

La provincia, rívida, no a bronce de hierro, sino

# **Regionalización, no [artículo] Andrés Sabella.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Sabella, Andrés, 1912-1989

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1974

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Regionalización, no [artículo] Andrés Sabella.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)